

Ricardo Monreal

ANÁLISIS JUEVES, 9 DE ENERO DE 2025

La inteligencia artificial: una oportunidad para esta generación

Síguenos en:  

Hoy por la mañana leía un artículo sobre la inteligencia artificial (IA) y su gran impacto en el mundo, especialmente en el ámbito laboral y de desarrollo industrial. El 40 por ciento del empleo mundial está expuesto a la IA; en el campo, por ejemplo, se utiliza para optimizar el uso de recursos, mejorando la productividad y reduciendo el impacto ambiental, además de que, mediante el uso de drones con sensores equipados con IA se puede monitorear el estado de los cultivos. Esto me hizo reflexionar y saber que ya no se trata de una cuestión de elección, sino de necesidad.

La inteligencia artificial se ha convertido en uno de los avances tecnológicos más disruptivos de nuestra era, y transformó la manera en que las sociedades producen, se comunican y toman decisiones. Esta tecnología no sólo redefine el presente, sino que también abre un abanico de posibilidades para el futuro. Para esta generación de mexicanas y mexicanos, la IA representa una oportunidad única para reducir brechas sociales, impulsar la innovación y posicionar a nuestro país como un actor relevante en el escenario global.

Esta tecnología es sumamente rica y tiene múltiples usos, pero si bien podemos incorporarla a nuestras áreas de oportunidad, como en avances para el sector salud (reducir la curva de aprendizaje con enfermedades nuevas, brotes epidemiológicos, etc.), hay otros campos en los cuales debemos cuidar que no desplace al talento humano, y proteger a las y los trabajadores.



No obstante, aprovechar plenamente el potencial de la inteligencia artificial requiere algo más que herramientas tecnológicas: precisa de visión, educación y compromiso. Aquí radica la importancia de que el Gobierno de México esté no sólo familiarizado con la IA, sino profundamente involucrado en su promoción y regulación. Las y los mexicanos votaron por una presidenta cercana a la gente, pero también por una científica preparada, que conoce muy bien estos temas. Nuestro país podrá contar por primera vez en su historia con el desarrollo de sus propios autos, que serán totalmente eléctricos y a un costo muy accesible.

México cuenta con una población joven, creativa y resiliente. En un mundo donde la tecnología define los estándares de competitividad, las juventudes de nuestra nación tienen el potencial de convertirse en líderes en el desarrollo y aplicación de la inteligencia artificial. Desde la automatización de procesos industriales hasta la creación de soluciones para problemas sociales, la IA ofrece infinitas oportunidades para transformar sectores clave como educación, salud, agricultura y seguridad.

Sin embargo, estas oportunidades no llegarán en forma automática. Es fundamental cerrar las brechas digitales y garantizar que todas y todos los mexicanos, independientemente de su lugar de origen o nivel socioeconómico, tengan acceso a las herramientas necesarias para participar en esta revolución tecnológica.

El Gobierno debe desempeñar un papel central en la integración de la inteligencia artificial en el desarrollo nacional. Para ello, se requiere una estrategia integral que podría contemplar los siguientes ejes:

1. Educación tecnológica para todas y todos: la inclusión de la inteligencia artificial en los planes educativos es fundamental. Desde la educación básica hasta la formación universitaria, debemos capacitar a nuestra población en habilidades tecnológicas, fomentando su uso y también la creación de tecnologías avanzadas.
2. Un marco regulatorio sólido: es imprescindible que las y los legisladores trabajemos en normativas que garanticen un uso ético y responsable de la inteligencia artificial. Esto incluye la protección de datos personales, la transparencia en los algoritmos y la prevención de discriminación o sesgos.

Estos son sólo dos ejes prioritarios que debemos tener presentes y participar en la generación de políticas públicas que los favorezcan, además de los que vayan surgiendo. Todos, en favor de la sociedad mexicana y de nuestras y nuestros jóvenes.

ricardomonreala@yahoo.com.mx

X y Facebook: @RicardoMonrealA